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Reunión del PIAI General 
Lunes 5 de agosto de 2024 

8:00 am – 10:00 am 
Sala de reuniones AB en FECHAC 

 
Participantes 
 
1. Ana de la Rosa – CONTEC 
2. Javier Ávila – Diócesis de Tarahumara 
3. José Armando Rey – Primarias SEECH 
4. Jessica Magdiel García Quezada – Cedain 
5. Pedro Solis – Cedain 
6. Nigda Corina Carrasco Bencomo – Conafor 
7. Eduardo Monroy Madugal - Cedain 
8. Felipe Valenzuela – Congreso del Estado 
9. Annie Loya Ballesteros – Comunidad pima 
10. María del Refugio Abigail Pérez Holguin – SPCI 
11. Juan José Soto – Cosyddhac 
12. Pablo Israel Esparza – SPCI 
13. Sergio Ricardo Moreno Soberanes – EAHNM 
14. Luis Ángel Flores Amaya – Fechac 
15. Víctor Garay – SDR 
16. Nephtalí de Luna Chávez – SPCI 
17. Elisa Enid Palma B – Siné-COMUNARR 
18. Aurelia Rentería – Intérprete 
19. Guillermo Palma – Siné- COMUNARR 
20. Gabriela Gil Veloz – PIAI 
 
Virtual 
 
21.Bernardo Manzano – Pies de la Tierra 
22. Lorenza Botello – CONAFE 
23. Miguel Manuel Parra – Awé Tibúame 
 
OSCs: CONTEC, Diócesis de Tarahumara, CEDAIN, Pima, Cosyddhac, Fechac, Siné-
Comunarr, intérprete, Pies de la Tierra, Awé Tibúame = 10 
Gobierno: Primarias SEECH, CONAFOR, Congreso del Estado, SPCI, EAHNM, SDR, 
CONAFE = 7 
 
 
Agenda 
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Minuta 
 
Compartimos la experiencia de la capacitación de prevención del suicidio en Creel. 
Asistimos a la organizada por la parroquia de Creel en la que estuvieron personas 
del pueblo y a la del PIAI asistieron maestros de CONAFE del municipio de 
Bocoyna, personal de SEECH y OSCs. Existe una necesidad latente por atender este 
tema. Al anunciar esta capacitación de más comunidades de la sierra la solicitaron: 
Urique, Carichí, Bawinokachi, entre otras. 
 
Ana de la Rosa de CONTEC sugirió que también se de acompañamiento a las 
familias que han perdido a alguien por suicidio. La próxima capacitación será en 
Samachike y la dará la CEDH.  
 
Annie Loya, pima, sugirió buscar los trabajos de Ruz Mena con suicidio que 
trabajaron con recursos del congreso en 2022. 
 
Compartimos acerca de la reunión de la mesa ambiental en las instalaciones de 
Machi Ko en San Juanito. Asistieron las autoridades del ejido Arroyo de la Cabeza, 
quienes estpan interesadas en reforestar su ejido devastado por el incendio.  
 
Ana de la Rosa de CONTEC sugirió trabajar el turismo sustentable en Creel por el 
tema del agua. El pueblo no tiene agua y cada vez hay más hoteles.  
 
Guillermo Palma de Siné- COMUNARR nos compartió una charla sobre 
cosmovisión rarámuri. Acerca del suicidio comentó que desde que tiene uso de 
razón ha habido suicidios en las comunidades, ¿quién no va a querer conocer a sus 
ancestros? Para los rarámuri después de la muerte hay un lugar donde están los 
ancestros.  
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Nos preguntó por qué creíamos que había tanta migración de pueblos indígenas 
del sur del país a Estados Unidos y no de los rarámuri si geográficamente están 
mas cerca. Algunos respondieron - porque no querían ser asalariado. Nos planteó 
que a los pueblos indígenas les han vendido la idea de que son pobres y 
miserables, y los del sur, "se lo creyeron", han comprado esta idea. "Nosotros los 
rarámuri todavía no nos lo creemos". 
 
 
 
Acuerdos 
 
6 agosto de 2024 Mesa de justicia 
 
12 de agosto de 2024 Prevención del Suicidio en la Biblioteca comunitaria de San 
Juanito 10:00 a 12:00 hrs. 
 
19 de agosto 2024 Comité planeación Foro de Traductores e Intérpretes 
 
Siguiente reunión 
 
Lunes 2 de septiembre 2024 en Fechac de 8:00 am a 10:00 am. 
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Lista de asistencia
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Foto 
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